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建一座节能、环保、生态的示范园

青岛世园会，让生活走进自然
本报记者 刘 成

本版编辑 来 洁

在青岛世界园艺博览会的入口处，足有四五层楼高的七八个巨型白色喇叭花，格外引人注目。“这些花朵最大直径有二三十米，除了遮阳和美观效果外，最

重要的作用就是收集雨水，用自然的水养育园区的花草树木。”青岛世园会执委会副秘书长李志鹏说。

见微知著。青岛世园会入口的这个设计，彰显了世园会建设者对节能、环保、生态的高度重视。走遍世园会的各个角落，处处可见的生态细节让人仿佛走

进了一座节能、环保、生态的示范园，青岛世园会用实际行动诠释了“让生活走进自然”的主题。

“新丝路”要写绿色篇章
本报记者 王 晋 熊 丽

中国环境产业战略地图发布

环保投入重在高效

来 洁

生态经纬度

重现蓝天白云、绿水青山的美丽中国，必须加快环

境治理的进程。除了不断完善环境管理体制、提高环

境质量标准、加大环境违法惩处力度等之外，还有一条

必须引起高度重视，那就是加大环保投入。

近年来，我国环保财政投入占GDP的比重呈现逐年

上升的趋势。从2002年到2012年，我国在环境治理方面

已经投入了4万亿元。“十二五”前三年，环保的投入力度

进一步加大，每年以2000亿元以上的增幅在增加。2011

年，全社会环保投入是6026亿元，2012年是8253亿元，占

GDP的 1.59%。2013年预计将超过 1万亿元。“十二五”

期间，全社会环保投入预计将超过5万亿元。

这么多的真金白银投下去，为什么我们并没有感

觉到全国环境的明显改善？很多人不免心存疑虑。

其实，如果理性地来看，这些年我国的环境质量有

所改善，过去 10 年投入的 4 万亿元不能说没有效果，但

是效果不够明显，距离公众的期望值还有相当距离。

为什么大气、水、土壤等方面的环境治理效果还不

够明显？最根本的原因是边治理、边污染的局面没有

得到根本性的扭转。如果把一条清澈见底的河水污染

得臭气熏天，可能只是朝夕之间，但是要让其碧水重

现，却往往要投入巨大的资金，历时数十年。即便这条

河治理得初见成效了，倘若有一家污染企业偷排，很可

能全部的努力都要付诸东流。

虽然从中央到地方的环境治理力度在不断加大，

但是仍然有大量不符合环境质量标准的污水、废气、废

渣等排放到环境中，偷排等环境违法事件也屡见不鲜。

当前我国环境污染物排放的总量仍然没有得到有效控

制，在这样的背景下，环境治理的成效必然大打折扣。

但这并不是说，加大环保投入就是“打水漂”。环

保是最大的民生，治理环境不仅关系着千万人的生存

质量和身体健康，更关系着党和政府的执政能力。我

国目前环境污染形势异常严峻，治理已经刻不容缓。

环保投入力度还要加大。

尽管我国的环保投入在逐年增加，但占比始终在

2%以内。而从全球经验看，当经济发展到一定阶段，

要想保持较好环境质量的话，环保投入占 GDP 的比重

一般在 2%～3%才能控制污染。因此，有专家测算，未

来 10年我国环保投入大概需要 10万亿元。

当然，这 10 万亿元，并不意味着全部让政府“买

单”，企业投入必不可少。国家对污染物排放标准等一

系列环境标准的逐步提高，将形成强有力的“倒逼机

制”，推动企业加大环保投入，采购环保设备、购买环境

服务等。这些又将进一步推动环保产业的发展，从而

成为国民经济新的增长点。

诚然，巨额的环保投入必须高效利用、精打细算。

对于环保投入的预算应严格审核，把钱花到刀刃上；环

保投入的使用情况也应向社会公布，杜绝环保设备“睡

大觉”的情况，把每一角每一元的具体流向都放在网上

晒一晒；同时，审计部门、监察部门也应加强监管，严防

侵占挪用。

节能

路灯可以风光互补，供电也是冷热联

供，世园会可谓是百电争“明”，旨在节能

走在青岛世园会的道路上，高挑的路
灯整齐地排列在两旁，路灯顶上的粉色

“玉兰花”花瓣随风旋转。“这朵‘玉兰花’
并不是单纯为了美观，而是风力发电的风
扇叶。‘玉兰花’上面倾斜的板是太阳能
板。这些是风光互补路灯，风能和太阳能
均是路灯的电力来源。”李志鹏说。

照明的节能不仅仅体现在路灯上。
在时尚花艺馆的顶棚上，记者发现有几
个半径２０厘米左右的圆形ＬＥＤ灯，
承担着馆内的主要照明任务。工作人员
说，这些ＬＥＤ灯既不依靠直流电，也不
依靠太阳能发电，它们的光源是太阳。

“每个灯与屋顶的一个球形采光罩相连
接。采光罩收集到太阳光后，通过光导
纤维传送进来，再利用折射和漫射等原
理，让ＬＥＤ灯发光。时尚花艺馆共有
５４个。”在世园会的主题馆、梦幻科技
馆、天水服务中心、地池服务中心等，都
采用了这种光导照明系统，总面积达 5 万
平方米，占总建筑面积的近一半，总用电
量的 30%以上。

世园会的供电系统也堪称是节能的
典 范 。 主 题 馆 采用的是冷热电联供系
统，实现能源的梯级利用，能源综合利用
率高达 80%以上；青岛园、蔬艺馆、观景平
台等采用了光伏发电技术；园艺文化中心
采用了地源热泵技术；世园观景平台采用
空气源热泵技术。可谓是百电争“明”，旨
在节能。

青岛世园会节能技术的采用处处彰
显匠心。植物馆是一个巨大的树叶状玻
璃馆，按常理在一个玻璃建筑的室内会感
觉到非常热，但植物馆内并不闷热。李志

鹏给记者揭开了谜底：“植物馆的玻璃幕
墙使用的是超白玻璃，除了具有靓丽的观
感效果、良好的通透性和安全性，还可以
隔绝紫外线，不会因为阳光照射而让室内
温度变化太大，因此减少了空调的使用
量，低碳节能。”

环保

收集雨水的方式多种多样、尝试新技

术应对雾霾、给花草施上绿色肥料⋯⋯与

环境友好的细节随处可见

青岛世园会内的人行道充分体现了
环保的理念。世园会开园的第二天就经
历了雨水的洗礼，但园区人行道很少看到
积水，这是因为世园会 2.6 万平方米的人
行道全部铺装了透水混凝土，这不仅提高
了雨天游客行走的舒适性和安全性，而且
增加了地下水量，为人行道树木的生长提
供了更多自然水源。工作人员现场做了
实验，将一桶水倒在人行道上，水瞬间就
渗入地下。“透水混凝土是调整了石头、沙
子和水泥的配比，在提高石头和水泥比例
的情况下降低了沙子比例，这种技术对解
决现在城市普遍面临的内涝问题很有帮
助。”这位工作人员说。

对水的环保利用更是形式多样。譬
如对雨水的利用，青岛世园会结合地形条
件，通过建筑集雨、雨水边沟、植草生态边
沟等方式收集雨水，利用地下室雨水收集
池收集雨水，用于花草树木的灌溉，以缓
解市政供水压力和节约用水。同时，他们
还根据青岛夏天湿度较大的特点，在礼宾
接待中心、观景平台、青岛园等处，设置了
空气自动收水装置，对利用空气中的水分
进行了有益的实验。

污水的处理也是采用了世界最先进的
技术和方式。他们引进了国家科学技术部
与德国联邦教研部签订的示范项目，设置
了中德合作分质水处理及资源化利用系
统，将世园村及周边安置区的污水、生活
垃圾收集，建立起综合处理系统，实现了
水的分质供给与排放、污水再生利用、废
物资源化处理。这个系统能够节约区域
内新鲜用水达到 40%以上，大大减少整个
系统的用电量，并在一定程度上实现能源
自给自足。

面对空气污染的危害，青岛世园会也
进行了有针对性的实验。他们在主题馆、
植物馆、梦幻科技馆采用多种新技术，来
对付“雾霾”的危害：应用静电除尘技术，
让随空气进来的灰尘和细菌都带上正电
荷，然后被负电极板吸附，以此过滤比细
胞还小的粉尘、烟雾；应用静电灭菌技术，
以静电钨丝释放的 6000 伏高压静电，瞬
间杀灭细菌、病毒；用缺氧检测技术，实时
检测室内是否缺氧。

世园会最多的就是花草树木，花草树
木需要养分就要施化肥，而传统化肥有一
些是有违环保理念的。为在园艺绿化中
推广使用无污染、无公害、无残留的绿色
环保肥料，青岛世园会与海大生物牵手，
用每年夏天肆虐青岛的浒苔，制造了生物
浒苔肥，可以为树木提供均衡营养、增强
树木机体的免疫力。

生态

最大限度保护原有地形地貌，最大限

度保护原有植被，最大限度保护原有生态

系统⋯⋯生态是青岛世园会建设的出发

点和落脚点

青岛世园会是依山而建的园区，园区
的最高处在半山腰，最低处在山脚下，在原
始地貌中，山坡、水库、冲沟、河流以及各种
树木构成了山体基本框架，已建成的世园
会对此有没有破坏？青岛世园会执委会
秘书长李奉利说：“从规划设计、工程建设
到苗木配置、景观营造，我们始终坚持三
个最大限度，最大限度地保护原有地形地
貌，最大限度地保护原有植被，最大限度
地保护原有生态系统，科学合理引进适时
适地的动植物品种和生态举措。”

世园会中的阳光、地形、水、风、土壤、
植被、能量等，都是以自然景观为依据进
行设计的，园区道路尽量利用原有通道，
保护现状景观；一些重要的自然、人文遗
迹，也都原样保留着。

即便是修缮的部分，也是尽量采用生
态的办法。园区内原来存在多处裸露石

质的高陡边坡，为了恢复边坡绿色，他们
因地制宜地采取了植被混凝土、喷混植
生、生态袋等多种新型边坡生态恢复技
术，克服了石质高陡边坡处理等一系列技
术难题，复绿面积达 3.9 万平方米，实现了
良好的景观效果和生态效益。

生态，可以说是青岛世园会建设的出
发点和落脚点。一些必要的建筑在设计上，
都是遵循依势而建的原则，建成后尽量做好
建筑外面绿化。记者在世园会看到，主题
馆、梦幻科技馆、天水综合服务中心、地池综
合服务中心、滨水餐厅等建筑物均进行了屋
顶绿化设计，使建筑物掩映在绿色之中，与
周边自然环境融为一体。世园会内屋顶绿
化率达到了48%。

当然，世园会最核心的还是植物。青
岛世园会在原区域 168 种植物的基础上，
共配置设计植物种类1700多种，涵盖了国
内外各个地区、各个国家的不同植物。而
最让记者称奇的，是蔬果园里的太空蔬果：
超过 100 斤的巨型太空南瓜；小如鸡蛋的
太空鸡蛋茄⋯⋯这些与众不同的植物让人
兴趣盎然。“这个园里不单应用了太空蔬菜
种子技术，还应用了无土栽培技术、立体栽
培技术、太空舱种植技术、番茄树种植技
术，设置这个园子的初衷就是想通过新技
术的应用，实现新的生态空间。”李志鹏说。

“丝绸之路经济带的资源环境承载能
力如何，能够承载多大的人类开发强度？
沿线工业化、城镇化和重大基础设施建设
对当地生态安全将产生何种影响？全球
气候变化将带来哪些新的生态环境问
题？我们应该采取什么样的建设模式和
措施来防范这些生态环境风险？”

日前，在中科院地理科学与资源研究
所主办的“丝绸之路经济带生态环境与可
持续发展国际研讨会”上，中国工程院院
士孙九林提出的一连串问题，正是来自沿
线 17 个国家和联合国机构的 200 余位与
会专家共同探讨的话题。

生态环境问题制约区域发展

丝绸之路自古就是东西方文化、科技
交流和经贸合作的通道和桥梁，如今已成
为连接亚、欧、非大陆的战略大通道。2013

年9月，国家主席习近平倡议用创新的合作
模式，共同建设丝绸之路经济带，将其作为
一项造福沿途各国人民的大事业。这一重
大战略部署得到了沿线各国的积极响应。

中国科学院地理科学与资源研究所
首席研究员董锁成认为，丝绸之路经济带
既是世界战略资源宝库，油气、有色金属、
煤炭等资源富集，其生态环境又相互影
响，形成了自西向东的空中沙尘和污染物
输送通道。

孙九林院士指出，当前在全球气候变
化的背景下，我国西部及中亚、中东等地
区荒漠化、水资源危机加剧，成为制约区
域发展的重要生态环境问题。在丝绸之
路复兴的进程中，伴随沿线地区人类活动
的加剧，人地关系将更趋紧张，其生态环
境风险必将明显加大。

良好的生态环境是经济协调发展的保
障，正在成为丝绸之路沿线地区的共识。内

蒙古自治区阿拉善盟盟委副书记、盟长冯玉
臻表示，阿拉善盟将着重发展符合丝绸之路
经济带建设要求的六大产业，即清洁能源、
现代煤化工、新型装备制造业、沙产业、旅游
业和物流业，加速产业转型升级。

甘肃省张掖市委书记陈克恭说，在张
掖的几大发展目标中，“生态文明大市”排
在首位。张掖着力维护人工绿洲（农田）
和天然绿洲（湿地）的平衡协调，以保持经
济社会可持续发展。

加强跨国科技交流与合作

与会专家认为，建设“新丝路”必须遵
循科学规律、依靠科学技术。开展沿线国
家资源、环境与可持续发展等领域的广泛
研讨和国际合作，有助于应对各国在经
济、社会、环境等方面的挑战。

中国中东问题特使吴思科建议，大力

推进清洁能源合作，共同推动绿色发展和
可持续发展，打造绿色丝绸之路。

俄罗斯联邦议会议员兼议长助理杜
勒霍诺夫院士认为，在全球化背景下，丝
绸之路经济带的建设连接了欧亚非各国
的政治、经济和社会利益，希望科学家们
能共享研究成果，创造更美好的未来。

董锁成建议，建立应对气候变化和生
态环境跨国共建、合作共赢机制和行动计
划。一是携手合作，共同应对全球气候变
化和极端气候事件；二是协同推进生态修
复工程，加强沙漠化治理技术合作；三是
加强水资源科学配置高效利用和农业节
水灌溉技术合作。

会议发出倡议，团结、发展、集合各国
科学家的力量，建立“丝绸之路经济带国
际科学家联盟”，为“新丝路”的建设和发
展提供思想库支撑，共同推动丝绸之路经
济带的生态环境改善与可持续发展。

本报讯 记者沈慧报道：半导体照明技术评价联
盟、中国半导体照明/LED 产业与应用联盟近日发布
了 LED 双端灯安全要求、性能要求和非定向自镇流
LED 灯规格分类、性能要求等 4 项 LED 照明产业亟须
标准。

其中，《普通照明用非定向自镇流 LED 灯规格分
类》作为半导体照明产业重要基础标准，已被权威国际
标准组织国际电工委员会采纳。这个分类标准在国际
上首次提出用表示照明效果的“流明”，代替传统的

“瓦”，作为划分 LED 灯规格的新概念，更能体现 LED
灯高效节能等特性和优势。

据国家电光源质量监督检验中心（北京）半导体照
明研究室主任张伟表示，我国的 LED 照明产业存在企
业数量多、规模小、产品质量参差不齐等问题，产品出
口也往往面临国际市场上不同标准、认证等障碍。此
次发布的四项标准，将填补我国相关产品领域的标准
空白，规范和引导企业持续健康发展。

本报讯 记者来洁、实习生孙艳报道：在日前举行
的第八届环境技术产业论坛上，E20 环境产业研究院
首次发布了《中国环境产业发展展望——面向未来五
年的环境产业战略地图》。该研究报告预测，5 年后中
国环境产业将产生 240 家上市公司，由 20 家重资产集
团、20 家区域环境综合服务集团、100 家细分领域系
统解决方案领跑者、100 家装备和材料生产制造商领
跑者组成 A、B、C、D 四大方阵；并形成以专业装备制
造商为基础、以重资产和区域环境综合服务集团为拉
动、以细分领域专业化系统解决方案提供商为纽带的
环境产业金字塔。

E20 环境产业研究院研究预测，未来重资产环境
集团将呈现规模化发展态势，单个企业资产总规模或
将达到 500 亿到 1000 亿元之间。而区域环境综合服
务集团、系统解决方案提供商、装备和材料生产制造商
将分别向综合化、专业化、集约化方向发展。

E20 环境产业研究院执行院长薛涛指出，“四大方
阵”的划分，意在描绘 5 年后中国环境产业领域内水、
气、固废、修复及设备领域竞争格局的同时，为行业企
业树立产业发展目标。第八届环境技术产业论坛由中
国水网环境平台和清华大学环境学院共同主办。

4 项 LED 照明产业标准出台

上图 亭亭玉立的“玉兰花”是风光互

补路灯，上面倾斜的板是太阳能板。

下图 果蔬园里，重达100多斤的太空

南瓜引人注目。 本报记者 刘 成摄

世园会内屋顶绿化率达到 48%，主题馆、梦幻科技馆等建筑物均进行了

屋顶绿化设计，建筑物与周边自然环境融为一体。图为莲花馆。


